
春讯总是激荡人心。
“DeepSeeK”的横空出世引发全球共振，透过

“深度求索”的创新热点，作为身处基层的政协委
员，我看到了更多创新落点，那些在创新攻坚中
灿若星辰的落点，那些在创新突破中深度求索的
落点，总让人心潮澎湃。

新质生产力、人工智能、高质量发展……走
进这场“春天的盛会”，与会者的资料中、交流间，
不断冒出这些高频词汇。我想，这就是创新的感
染力。

在委员们热议这些似乎有些“高冷”的热点
时，我感受到了带着温度的落点。经过三年的
履职，委员们带来的提案越来越“接地气”：关
于规范我市住宅小区内商业广告投放的建议、
关于开展“窝沟封闭进校园”活动的建议、关于
开展小区流浪猫友善整治的建议……这些事关
群众生活细枝末节的提案，都是委员们聚焦民
生关切，扎扎实实、踏踏实实为群众说话的落
点。

从十四届一次会议到如今的十四届四次会
议，几年时间里，我作为其中一员，见证着老委
员们深度扎根、创新求索，不断抽丝剥茧，将提
案的触角延伸进了社会的方方面面；也看到了新
委员们在履职中不断寻找属于自己的“赛道”，
两相汇聚，如今的提案里，既有高瞻远瞩的大方
向，又有细致入微的小细节；既有催人奋进的重
大任务，又有贴近民生的温暖举措。提案纸上的
一桩桩为民实事，也一步步从“愿景”变成了“实
景”。

找到了落点，还要有落地的“支点”。“这个提
案一定落实到最精准的部门，才能见实效……”如
今，委员们除了提出提案外，更关注如何真正让
落点“沉下去”“实起来”，最终通过实干这个着力
点，办成事、解好难。这些年，民生提案在政协大
会上年年“接力”，提案里的一字一句，皆是民生
的回响，委员们也紧盯提案落实，脚踏实地、不做
虚功，以真抓的实劲，敢抓的狠劲、善抓的巧劲、
常抓的韧劲，一步一个脚印把人民群众的诉求落
到实处。

创新热点化作民生落点，每一个都深情满
满。每年的两会之约，都是一次履职的“深度求
索”之旅。作为媒体人，我见证着这座城市日新
月异的发展，也在一年又一年的两会中，不断感
受真知灼见，汲取智慧力量，在“时有所需，我有
所为”中，时刻准备“再出发”，拥抱新的发展热
点，寻求新的民生落点。

“热点”里看“落点”，像“DeepSeeK”一样去
“深度思考”，我始终在路上，和大家一起为了
这 份 有 情 怀
的履职答案，
奋力奔跑。

“热点”里看“落点”

■记 者 王茹彤
通讯员 夏晓蕾

本报讯 两会是全市人民
政治生活中的一件大事，对于我
市未来的发展意义重大，承载了
干部群众的美好期盼。这几天，
大家的言语中尽是对发展的期
许，对未来美好生活的期待，以
饱满的热情喜迎市两会的召开。

眼下正值春耕备耕时节，
田地里早已升腾起忙碌景象。

“作为一名农技人员，我对市两
会的召开充满期待，希望能够
推出更多政策，助力农业新品

种、新设施、新技术的推广。”市
农业农村局农业技术推广中心
副主任吴平说。近年来，我市
通过院地合作、产业合作等方
式，将一批好种源好技术带给
了农户，经济作物品质更优，产
业的增收让农户对美好生活多
了一份向往。“希望新的一年，
能依托惠农推广政策，在农业
基地发展方面出谋划策，为丰
富农业品种、抢早上市等迎来
更好的机会。”吴平表示。

基层是听取民意民声的前
沿阵地，作为当湖街道东升社
区党委书记，柯凯在工作中听

到不少百姓的声音。柯凯表
示，学生舌尖上的安全一直以
来都广受社区居民关注，如何
在保障舌尖安全的同时，满足
学生个性化就餐需求，是他在
持续探索的课题。“希望可以推
行 AB 选餐制，可提供价格不
同、档次差异化的套餐，家长或
学生在平台自行选择、预约订
餐等。各个学校可以制定‘一
校一策’，根据实际情况挑选菜
品。”柯凯表示，他会在两会期
间，认真学习领悟会议精神，同
时希望在会上这类民生话题能
够得到更多关注。

良好的营商环境是吸引人
才投资、推动产业升级的关键，
优化营商环境已成为地方经济
高质量发展的重要举措。“良好
的营商环境，不仅能够吸引更多
的投资，还能激发市场主体的创
新活力，推动经济持续健康发
展。”浙江蒙士特工贸有限公司
总经理金垒健表示，作为一名人
大代表，金垒健希望市两会能够
把更多目光聚焦在金融服务上，
比如简化行政审批流程，提高行
政效率；强化科创金融服务支
持，缓解科技企业融资难、融资
贵问题；完善金融服务体系，推

动金融机构加大对实体经济的
支持力度等。

每年的两会，百姓最关注
的莫过于政府重点民生实事。
今年大会将出炉哪些民生实
事？在当湖街道如意社区里，
不少居民已经讨论了起来。“去
年，依托‘一老一小’暖心关爱
项目，我们小区设立了家门口
的食堂，如意饭堂为我们老年
人吃饭提供了好去处，解决了
不少麻烦。今年两会，期待能
票决出更多针对老年人和小朋
友幸福生活的民生实事。”如意
小区居民李晓平说。

美好愿景令人振奋美好愿景令人振奋
社会各界满怀期待迎两会

昨天，平湖政协文史图书
赠阅台于市行政中心“亮相”，

《平湖习俗》《平湖近现代名人》
《平湖乡镇企业》等市政协历年
编写出版的文史类图书悉数
呈现，吸引了不少政协委员驻
足浏览，充分彰显了政协文史
资料存史资政、团结育人的作
用。

■摄影 王 强 钱澄蓉

文史铸魂

■记者 张宇青 摄影 钱澄蓉

本报讯 随着私家车保有
量增长，平湖的城市交通拥堵问

题日益突出，特别是上下学高峰
期，学校周边的交通压力大，亟
待缓解。为此，市政协委员、市
职业中专教师发展处主任孙雯
琼建议，优化上下学定制公交服
务，推广市内、乡镇定制公交，并
加强定制公交相关安全管理规
定，为学生提供安全、便捷的出
行方式，缓解学校周边的交通拥
堵问题。

身为教育领域的一员，孙雯
琼对上下学的交通拥堵感受尤为
深刻。“许多家长每天都要花费大
量时间和精力接送孩子上下学。”
孙雯琼说，她做了数据统计，以稚
川学堂通过自驾车方式接送孩子

每日上下学为例，早上送孩子上
学平均用时30分钟，而接放学用
时更长，家长为占据路边停车位
置，往往提前一至两个小时就开
始在校门口等待，平均耗时达100
分钟。这不仅导致上下学时段交
通拥堵、家长接送孩子耗时耗力，
同时也存在一定安全隐患。

“因为现有的公共交通线路
无法在短时间内直达校门口，出
于时间成本考虑，大部分学生与
家长都不考虑在早上乘坐公
交。而晚上晚自习放学，大部分
公交车都已停运，或者班次减
少，也无法满足学生放学回家的
需求。”孙雯琼说，而在周末放学

时间段，有时也会出现学生无法
搭乘相关乡镇公交，只能打车回
家的情况。

优化上下学定制公交服务，
能为学生提供安全、便捷的出行
方式，缓解学校周边的交通拥堵
问题。“去年，我市市内试运行了
城关中学定制公交 1号线，一定
程度上缓解了上下学时道路拥
堵情况，受到该校学生及家长的
一致好评。”孙雯琼说，但调研发
现，有定制公交需求的学校远不
止此，其余几所中小学学生及家
长都对定制公交有较大期待。

如何优化推广上下学定制
公交服务？“我建议相关部门合

理规划线路以满足学校分布和
学生需求，增设直达班次。”孙雯
琼说，比如在早晚上下学时段，
保证学生从家门口到校门口点
对点直达，实行上学时段“只上
不下”，放学时段“只下不上”的
运作模式。而针对住校生周末
时段，提供校园内定制公交服
务，使学生能够直接在校园内搭
乘公交车回家。“定制公交还应
优化服务，保证学生安全。”孙雯
琼说，如引入智能安全监控系
统，实施实时动态监测等。

优化上下学定制公交服务
市政协委员、市职业中专教师发展处主任孙雯琼——

■记 者 钱澄蓉
实习生 俞可儿

本报讯 昨天上午 9时，家
住独山港镇星华社区的居民大
海（化名），早早赶到全塘集镇文
化广场，参加今年首场残疾人就
业招聘会独山港镇专场招聘活
动，希望在新的一年，能为自己
谋一份新工作。

这场招聘会共有22家用工单
位参与，除了来自独山港、新仓、广
陈3个镇的福利企业外，还有独山
港镇的7个村社区前来招聘残疾
人专职委员，共带来了60多个岗

位。不少像大海一样的残疾朋友
提前收到“消息”，来到现场应聘，
新仓镇更是提供了包车服务，带着
40多个应聘者组团前来。

辗转了 3个摊位，大海最终
“锁定”了三松物流设备（浙江）
有限公司，“企业离家不远，提供
的岗位入职门槛也不高，我认为
自己可以胜任。”填完报名表，大
海信心满满。企业负责人钟女
士对大海也十分满意，考虑到他
的身体状况，企业会考虑将他安
排在流水线上较为轻松的岗
位。企业承诺的五险一金、免费
工作餐等福利待遇，也让36岁的

大海对新工作期待不已。
招聘单位都带着满满诚意而

来。“可以来试试，勤杂工的工作
不难。”“有能力的话，技术工岗位
我们也可以提供。”“不用有心里
包袱，我们企业目前有残疾职工
20多人，大家干得都很好。”……
在平湖市华润机械制造有限公司
摊位上，负责人计夫根积极鼓励
前来咨询的求职者，甚至现场给
出招聘计划以外的技术工岗位，
最终肢体残疾的小孙（化名）率先
与企业达成就业意向。通过交
流，新仓镇鼎品玻璃器皿辅助就
业中心、平湖高登实业残疾人之

家等多家企业负责人都表示，如
有合适员工，可在原有招聘计划
之外，再增加1至2个名额。

村社区招聘的“残疾人专职委
员”，也成为现场热门岗位，这也得
益于几名在职残疾人专职委员的
现身说法。“我们村有残疾人200名
左右，与之相关的工作量不小，接下
去我们还要筹建共富工坊，所以打
算招聘一位残疾人专职委员。”独山
港镇聚福村村干部倪忠燕说，由残
疾朋友来担任这一工作，与服务对
象会更有共情感，有利于工作顺利
开展，她很期待新同事上岗。

“从招聘情况看，这两年我

市的残疾人群体就业意愿越来
越强烈，除了积极应聘求职外，
还会主动报名参加一些职业技
能培训，从而提高自身的职场竞
争力。”市残疾人劳动就业服务
所相关负责人表示，目前残疾人
就业过程中，在家门口就近就业
成为最大“诉求”。为此，我市特
别分片区开设残疾人专场招聘
会，除昨天举行的独山港专场
外，接下来钟埭街道也将开展专
场招聘。此外，我市正积极宣传
税费优惠政策，鼓励更多企业吸
纳残疾人就业，打通“无障碍”求
职路。

打通“无障碍”求职路
我市举办残疾人专场招聘会
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■记者 胡佳英

本报讯 民营企业发展，迈出铿锵步伐。日
前，记者从市工商联了解到，2024年我市共有 50
家企业入围上规模民营企业行列，同比增加 8
家，首次跻身全省县（市、区）前 10，较去年上升 4
位。

从行业分布看，50家上规模民营企业从事
领域相对聚焦，主要集中在制造业、批发和零
售业、房地产业，3 个行业的企业数量合计占
比达 82%。其中，制造业上规模民营企业 24
家，占比达 48%，覆盖化学原料和化学制品制
造业（7 家）、汽车制造业（5 家）等 10 个细分领
域。从营收规模看，基础力量扎实。50家上规
模民营企业合计收入 982.33 亿元，同比增加
102.43亿元，增长 11.64%，其中：100亿元以上 1
家，50亿元至 100亿元 4家，20亿元至 50亿元 6
家，10亿元至 20亿元 14家，5亿元至 10亿元 25
家。

创新，是民营企业发展的“第一动力”。从创
新引领看，企业动能持续增强。50家上规模民营
企业拥有研发人员 2049人，同比增长 34.71%；有
效国内发明专利304件，同比增长16.92%；研发投
入前 20家的企业总计投入研发费用 14.06亿元，
户均0.7亿元。

民营经济，是地方发展活力的风向标，民间投
资是民营经济发展的“源头活水”。2024年，全市
民间投资完成260.36亿元，总量列嘉兴第1位，占
固定资产投资的比重为 64.2%，占比列第 1位，增
速30.1%，高于嘉兴平均46.1个百分点，去年始终
保持嘉兴第 1位的领先优势，且是全年唯一实现
增长的县（市、区）。

平湖民营经济发展势头强劲

上规模民企增至50家
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